CLASES DE MORFEMAS
MORFEMAS: son los segmentos morfológicos, dotados de significado, en que se puede descomponer una palabra.
Por su significado pueden ser:
1) Raíces: tienen significado léxico; es decir, significan conceptos o entidades (seres, objetos, acciones…).Forman el núcleo de los sustantivos, adjetivos, verbos y algunos adverbios.  Reloj-ero.

2) Morfemas gramaticales: se refieren a algún aspecto gramatical: género, número, persona…
       Ejemplo: poder-os-o-s.

¿Qué son los alomorfos?
Son las variantes que pueden tener un morfema.
-Se han formado sobre la forma culta o la variante de la evolución popular.
Lagrim-al (popular)			Lacrim-oso (culto)
-Los morfemas –IBLE Y –ABLE se realizan como –IBIL-,-ABIL-, cuando no aparece seguido de otro morfema.
Dispon-ible-Disponibilidad			Contable- Contabilidad 
-Con los morfemas –AL y  -AR, si la raíz contiene l o ll, el morfema suele ser AR: muscul-ar. Si no es así, se impone -AL: naranj-al.

MORFEMAS GRAMATICALES
[bookmark: _GoBack]1-INDEPENDIENTES: no necesitan ir unidos a una raíz; forman palabras por sí solas.
Ejemplos: artículos, adjetivos determinativos y pronombres, preposiciones, conjunciones, locuciones preposicionales y locuciones conjuntivas.
2- DEPENDIENTES: necesitan ir unidos a las raíces, no pueden constituir por sí solos palabras. Tenemos dos tipos: 
1. Flexivos o desinencias                                               2. Derivativos o afijos.

2.1. Morfemas flexivos o desinencias:
Clases: 
Para los sustantivos, adjetivos y pronombres: género, número, persona.  Ej. –o, -a.
Para los verbos: tiempo, modo y aspecto. 

2.2. Derivativos o afijos:
Modifican el sentido de la raíz. Añaden información de muy diverso tipo. Algunos pueden cambiar la categoría gramatical de la palabra: malo (adjetivo), mal-dad (sustantivo).

Clases:
2.2.1. Prefijos: son los que aparecen delante de la raíz (pre-juicio, re-volver).
No cambian la categoría gramatical de la palabra: ej. ventana (sustantivo) contraventana (sustantivo). 
Pueden aparecer varios prefijos en una palabra: ej. des-em-bar-car, re-exportar.
Añaden precisiones al significado de la raíz a la que preceden: ej. libro p. 27.
2.2.2. Sufijos:
Aparecen detrás de la raíz (zapat-er-o).
Tenemos dos tipos:
2.2.2.1.Apreciativos: expresan la actitud del hablante ante el objeto significado o idea connotativa.
Pueden ser diminutivos, aumentativos y despectivos.
Estos sufijos no cambian la categoría gramatical de la raíz:
Ej. sueldo (sustantivo)- sueldazo (sustantivo).
2.2.2.2. No apreciativos o significativos: aportan diversos significados a la raíz y pueden cambiar su categoría gramatical. Pueden formar nombres, adjetivos, verbos y adverbios. Ej. pág. 28 y 29 del libro.


3. Interfijos:
No tienen significado por sí mismos y su función es facilitar la unión entre el prefijo y la raíz o entre la raíz y el sufijo.
Ejemplos: -ach-, -aj-, -al-, -ant-, -ar-, -at-, -c-, -ec-, -eg-, -er-, -il-, -ir-, -ol- e –it-.

En una palabra puede aparecer más de un interfijo:
Dich-ar-ach-er-o.				Pint-arr-aj-ear. 

LA FORMACIÓN DE PALABRAS
1. ¿Qué son las palabras simples o primitivas?
Son aquellas palabras formadas por una sola raíz (sol, pirata, tigre) y un solo morfema gramatical independiente (de, que, y).
Pueden llevar morfemas flexivos (género y número) pero NO llevan morfemas derivativos ( buen-o, buen-o-s).
2. ¿Qué son las palabras compuestas?
Son aquellas palabras formadas por la unión de dos o más raíces.
Ej. hierba+buena: hierbabuena.		Saca+corchos: sacacorchos.
Tipos de compuestos:
2.1. Por yuxtaposición (compuestos propios): se escriben sin separación, el primer componente NO admite morfemas flexivos y llevan un único acento.
Ej. telaraña, matamoscas, maniobra, puntapié…
2.2. Por contraposición: aparecen separados por un guion intermedio.
Ej. teórico-práctico, político-social…
2.3. Por sinapsia o compuestos sintácticos: dos raíces unidas por las preposiciones a o de.
Ej. silla de ruedas, mando a distancia, cámara de cine, traje de luces…



2.4. Por disyunción:
Hay una separación gráfica y fónica. Es frecuente en la denominación de plantas y animales: pez espada, pino negro, baño turco, hombre rana…
2.5. Compuestos cultos: son palabras formadas mediante el empleo de raíces cultas del latín o del griego. Se encuentran en las disciplinas humanísticas y científicas.
Ej. filología, filantropía, pediatría, dislexia, analgésico, gastroenteritis…
3. ¿Qué son las palabras derivadas?
Son aquellas en las que a una raíz se le añade un morfema derivativo:
-Por sufijación: jardin-ero.
- Por prefijación: pre-juicio.
- Por prefijación y sufijación: in-soborn-able. 
Es importante tener en cuenta que:
1. Podemos crear palabras derivadas a partir de palabras simples: jardín-jardinero.
2. Podemos crear palabras derivadas a partir de palabras compuestas: hojalata-hojalatero.
3. Podemos crear palabras derivadas a partir de palabras derivadas: tradicional- tradicionalista. 
3.1. Parasíntesis:
Cuando se añade simultáneamente a la raíz un prefijo y un sufijo.
Ej. en-suci-ar (no existe el verbo suciar).
Em-bell-ecer: es parasintética. Además, se puede formar la palabra derivada embellecimiento.
*In-soborn-able    y      Des-pein-ado: NO son parasintéticas, ya que derivan de otras palabras ya existentes: sobornable y peinado.



